

PAGINA **nd** ONCE

**por Joaquin Edwards Bello**

**EL MINISTRO CHURCHILL Y DON EMILIO BELLO CODESIDO**

Podría herir la modestia natural de don Joaquín Edwards Codesido si poner su nombre en el título del libro que publica. Lo que no demuestra que es un más que se pone modesto. Es más difícilmente y en el momento de la actualidad, las revoluciones y los gestos se han más famosos de los directores de países grandes. Don Emilio, en sus 85 años, conoce profundamente su país, y no lo de aquí al mundo. Ha sido actor constante desde 1890, cuando Pedro Balmaceda, su compañero de estudios, le recomendó al gran Presidente como el mejor alumno de su curso. Ingresó así en el Ministerio de Guerra y Marina. Desde dicha fecha don Emilio ha sido llamado generalmente cuando se han producido situaciones, encendidos, irrompidos, hondos. Ha sido el más experimentado y perseguido, excepcional en temporadas en que el gran público desprecia o olvidó. Por estas circunstancias, algunos ignorantes han pretendido confundirle con una figura pantalán, o simulación de talento. Ha el poligrafo de los méritos reservados en cada uno de los jóvenes, amaneciendo sin cesar por consideración de valor o, lo que es igual, por el criterio de la mediocridad atropelladora y estéril. Don Emilio Bello decidió la formación del Partido Liberal Democrático, después de la derrota de Balmaceda. Fue diputado por Valparaíso en 1894. En 1900 fue delegado de Chile en el 3º Congreso Panamericano, en Méjico. Escribió un libro titulado "Panamericana, sus ideas y su práctica". Walker Martínez devoró sus estances a la ofensiva diplomática de algunas Repúblicas americanas, seleccionadas por propagandistas peruanos y argentinos. La actitud de don Emilio fue entonces muy suya, oculta y habilidosa. En 1904 fue Ministro de Hacienda. Otra tarea difícil que estimó con el trascendental Tratado de Paz, Jura de Amistad y Alianza entre Chile y Bolivia. En 1909 le designaron presidente del P. L. D. I. d. o. que él mismo había fundado en 1892. En 1913 aceptó la Legación en La Paz. Momento terrible de nuestros asuntos extranjeros, a causa de las consecuencias del fin de la guerra de naciones contra Alemania. Don Emilio dirigió la misión, con sus más altas facultades de intervención y de revisión de los bolivianos, dirigidos por el arribador y estúpido Saavedra. Con don Emilio Rodríguez Mendoza, como secretario, venían de manera discreta y definitiva. En 1923, con Alessandri, ocupó el Ministerio de Relaciones. Sofró con restaurante entonces el prestigio de la Presidencia de tipo balmacedista. Se parece el mayor escándalo y quiebra de autoridad en la historia chilena. El Chile es presidente, más seguramente en personaje, y en negro. Tal vez el equivalente sea yo, en 1925, cuando a devolver la normalidad constitucional.

En Ginebra, el mismo año, presentó la delegación chilena, más que numerosa "malgrado lui". Se producen errores como éste, ajenos a todo remedio, por cuanto provienen de la pésima educación cívica. Estas fechas y datos son el fruto de más amigos personales y de los de Balmaceda, Galvarino Gallardo Nieto y Emilio Rodríguez Mendoza.

La cifra de Churchill proviene de la noticia publicada ayer, de Londres. Dice: "Churchill estudió con mucha negligencia las razones concretas cuando se le interrogó, diciendo que daba la prioridad a conocer una entrevista persona con Malenkov".

Calculemos lo que sería la expectación de todos en la Cámara de los Comunes.

"Escojo el momento propicio", dijo Churchill.  
 "Cuando será el momento apropiado", insistió el laberinto Diodo.  
 "Será más difícil anticipar una fecha, que debe ser obviamente influenciada por tantas circunstancias hipotéticas", respondió Churchill.

Esa respuesta me ha recordado la que don Emilio Bello dio en 1909, cuando fue Ministro de Relaciones del Presidente Errázuriz.

Le interrogué en la Cámara un miembro falso y comediante de la oposición, remarcando de la solicitud que realizó el Gobierno, informado de gravísimos sucesos ocurridos con motivo de la tiranía de golpeadores con la República Argentina. Una bomba cayó el Ministerio.

"Lo que esperabais, amigos el cinchón, con descredito inaudito para el Ministro, que viene consignado, queremos saber", dijo Emilio Bello.

—Los conceptos que ha verificado el Honorable señor X coinciden plenamente con las informaciones que presentan un estudio metódico, por parte. El Gobierno estudiará estos puntos, y responderá cuando haya terminado la investigación.

660955

## El ministro churchill y don Emilio Bello Codesido. [artículo]

Libros y documentos

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1968

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

El ministro churchill y don Emilio Bello Codesido. [artículo]

### FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

Biblioteca Nacional

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa